

中国

抗日战争史

A HISTORY OF
THE CHINESE WAR OF RESISTANCE AGAINST
JAPANESE AGGRESSION

战时军事

【第二卷】

荣维木等 著

步平 王建朗 主编



社会科学文献出版社
SOCIAL SCIENCES ACADEMIC PRESS (CHINA)

A HISTORY OF
THE CHINESE WAR OF RESISTANCE AGAINST
JAPANESE AGGRESSION



出版社官方微信
www.ssap.com.cn



定价: 1580.00 元 (全八卷)



步平 王建朗 主编

中国抗日战争史

A HISTORY OF
THE CHINESE WAR OF RESISTANCE AGAINST
JAPANESE AGGRESSION

第二卷 战时军事

荣维木 等 著



社会科学文献出版社
SOCIAL SCIENCES ACADEMIC PRESS (CHINA)

目 录

前 言	001
第一章 众志成城：全国抗战的爆发	006
第一节 卢沟桥事变与日本全面侵华战争的发动	006
第二节 平津作战与中国全国抗战局面的形成	016
第三节 抗日持久战战略方针的确立	030
第四节 八路军出师与山西作战	044
第二章 惨烈的淞沪抗战	065
第一节 淞沪战事的准备	065
第二节 壮烈的淞沪抗战	074
第三节 中国空军的英勇出击	097
第四节 退守中的南京保卫战	105
第三章 从徐州会战到武汉会战	117
第一节 日军南北对进	117
第二节 台儿庄大捷	126
第三节 随机应变的徐州会战	137
第四节 华中战事与武汉保卫战	147
第五节 苏联志愿航空队的空中作战	168
第六节 广州等沿海都市的失守	177

第四章 敌后战场的开辟	190
第一节 八路军开辟华北根据地	190
第二节 新四军建立华中根据地	202
第三节 国民党军的敌后作战	214
第四节 游击战的战术与策略	226
第五章 相持阶段初期的正面战场	248
第一节 南昌战役与长沙会战	248
第二节 防守中的出击：1939年冬季攻势	265
第三节 南战场的奋战：枣宜会战	273
第四节 北战场的失利：中条山会战	280
第五节 日军的空中优势与狂轰滥炸	288
第六章 敌后战场的中流砥柱	297
第一节 持久战中的八路军游击战	297
第二节 夹缝中的新四军游击战	304
第三节 呼应正面战场的百团大战	313
第四节 八路军的反“扫荡”作战	325
第五节 中共持久抵抗链条中的地道斗争	334
第六节 新四军的反“清乡”作战	344
第七节 开辟华南敌后战场	354
第七章 加入同盟国，出击缅甸	358
第一节 太平洋战争的爆发与中国战区统帅部的建立	358
第二节 日军进犯东南亚与中国远征军入缅	372
第三节 中国军队与盟军携手作战	378
第四节 悲壮的退军	384
第八章 太平洋战争爆发后的正面战场	393
第一节 第二次长沙会战	393
第二节 第三次长沙会战	401

第三节 浙赣战役	408
第四节 拱卫大后方的鄂西会战	416
第五节 失而复得的常德会战	428
第九章 滇缅战场上的反攻	440
第一节 蓝姆迦整训与中国驻印军	440
第二节 滇西整训与中国远征军入缅准备	447
第三节 中国驻印军反攻缅北	452
第四节 中国远征军反攻滇西	463
第五节 美国航空援华与空中战场的反攻	478
第十章 豫湘桂大溃退	487
第一节 日军“一号作战”计划与国民党军的判断应对	488
第二节 仓皇撤守的豫中会战	494
第三节 奋力相拼的长衡会战	499
第四节 节节后退的桂柳会战	509
第五节 抗战后期国民党军的战斗力	514
第十一章 敌后抗日根据地的恢复与壮大	519
第一节 巩固和发展抗日民主根据地	519
第二节 向敌后进军与根据地的扩大	529
第三节 八路军、新四军的反攻作战	533
第十二章 战略反攻与受降	542
第一节 正面战场的最后会战：湘西雪峰山会战	542
第二节 苏联红军出兵中国东北	548
第三节 日本无条件投降与南京受降	556
主要参考文献	563
人名索引	578

前言

卢沟桥事变，标志着日本蓄谋已久的全面侵华战争的爆发。“起来，不愿做奴隶的人们！把我们的血肉，筑成我们新的长城！”这首激动人心的《义勇军进行曲》，吹响了中华民族伟大复兴的号角。“从那时起，大江南北，长城内外，全体中华儿女冒着敌人的炮火共赴国难，无论是正面战场，还是敌后战场，千千万万爱国将士浴血奋战、视死如归，各界民众万众一心、同仇敌忾，奏响了一曲气壮山河的抗击日本侵略的英雄凯歌，用生命和鲜血谱写了一首感天动地的反抗外来侵略的壮丽史诗。”^①

7月8日，中国共产党向全国人民呼吁：“平津危急！华北危急！中华民族危急！只有全民族实行抗战，才是我们的出路。”号召“全中国同胞，政府，与军队团结起来，筑成民族统一战线的坚固长城，抵抗日寇的侵略！国共两党亲密合作抵抗日寇的新进攻”。^②17日，蒋介石发表庐山讲话，明确宣称：“如果战端一开，那就是地无分南北，年无分老幼，无论何人，皆有守土抗战之责任，皆应抱定牺牲一切之决心。”^③这句话成为传诵一时的名言。中国国民党是当时的执政党，南京政府有着二百万军队和得到国际承认的外交地位。没有它的参加，全民族的抗日战争难以形成。胡绳主编的《中国共产党七十年》一书对此曾评价道：“国民党最高领导

① 习近平：《在纪念全民族抗战爆发七十七周年仪式上的讲话》，《人民日报》2014年7月8日。

② 中央档案馆编《中共中央文件选集》第11册，中共中央党校出版社，1991，第274页。

③ 秦孝仪主编《先总统蒋公思想言论总集》卷14，台北，中国国民党中央委员会党史委员会，1984，第584页。

人承认第二次国共合作，实行抗日战争，是对国家民族立了一个大功。”^①

抗战期间，“中国国民党和中国共产党领导的抗日军队，分别担负着正面战场和敌后战场的作战任务，形成了共同抗击日本侵略者的战略态势”。^②毛泽东在抗战全面爆发后不久发表的《论持久战》一文，科学地预见到抗日战争必将经过战略防御、战略相持、战略反攻三个阶段。

在防御阶段，国民党正面战场是主战场。

平津失守后，国民党先后积极主动组织了四次大会战——淞沪会战、太原会战、徐州会战、武汉会战，粉碎了日本妄图三个月灭亡中国的计划。广大爱国将士，在日军大举侵略面前，同仇敌忾，奋勇争先，以劣势装备和血肉之躯同优势装备的敌军拼搏，并取得台儿庄大捷；中共领导的八路军迅速开赴山西抗战前线，协助正面战场作战，取得抗战爆发后第一次重大胜利——平型关大捷。随后，八路军、新四军深入敌后，在华北、江南沦陷区开辟敌后战场，建立抗日根据地。

武汉、广州失陷后，抗日战争进入相持阶段。

怎样看待此时的正面战场和敌后战场的关系？应该说，以国民党为主体的正面战场和以共产党为主体的敌后战场，是相互配合、互为支持的。如果没有其中的任何一方，日本侵略军都会腾出手来，全力压迫另一方，增加另一方的困难。这两个战场结合在一起，构成中华民族抗日战争的完整的壮丽画卷。

我们先来看正面战场。

从武汉、广州沦陷到太平洋战争爆发这三年间，日本的战略指导方针发生了变化。它的主旨是：放弃速决战略，改取持久战略，“企图依局部有限攻势、战略轰炸及遮断中国国际补给线”，以打击中国抗战的意志，谋求结束战局。^③因此，日军对正面战场发动进攻的重点，主要在中部的武汉周围、南部的桂南地区、北部的中条山地区。此时，这些战役，大体上正是按照“局部有限攻势”和“遮断中国国际补给线”这两个目标来进

① 胡绳主编《中国共产党的七十年》，中共党史出版社，1991，第188页。

② 胡锦涛：《在纪念中国人民抗日战争暨反法西斯战争胜利六十周年纪念大会上的讲话》，《人民日报》2005年9月4日。

③ 三军大学战史编纂委员会编《国民革命军战役史 第四部 抗日》第3册，台北，“国防部史政编译局”，1995，第5、6页。

行的。

在中部的武汉周围。日军攻陷武汉后，兵力已近用尽，而中国军队在武汉以外地区仍保持着不少兵力，对日本侵略者控制武汉构成威胁。因此，日军在武汉外围先后发动了南昌战役、随枣战役、第一次长沙战役、枣宜战役、豫南战役、上高战役、第二次长沙战役等有限攻势。

在南线，日军攻占广州后的主要作战目标是切断中国大后方的对外交通线，断绝中国从海外获得必要的物资补给，使中国陷入难以撑持的困境而屈服。那时中国西南地区只剩下广西、云南的对外陆路交通线还保持畅通。为此，日军发动桂南战役，力图切断广西至越南的通道，威胁滇越铁路和滇缅公路，攻占南宁，打断各国援华的念头，并乘机夺取进入法属印度支那北部的跳板。日军陆军作战部部长富永恭次甚至认为，攻占南宁“是中国事变的最后一战”。^① 1939年11月，日军占领南宁。到1940年9月，中国军队收复了南宁和桂南地区。

在北线，日军主要的攻势是1941年5月发动的中条山战役。中条山位于黄河以北的晋南豫北交界处，构成中原地区的屏障。驻守在这里的有第一战区司令长官卫立煌统率的部队近18万人，牵制着日军三个师团。经过20多天战斗，中条山守军在遭受惨重损失后撤出这一地区。

在战略相持阶段，尽管存在种种问题，国民党军队仍坚持在抗日阵营里，并且在一些战场上进行过顽强的抵抗，不少将领和士兵为了保卫国家而英勇作战，做出了巨大牺牲。而日本的兵力这时已明显不足，往往在发动一次攻势后不久便停止进攻，甚至撤回原有阵地。胡绳有一个中肯的评论：“在正面战场上，只是在日本侵略军发动局部进攻时才发生比较激烈的战役，国民党军队的许多官兵进行了英勇的作战，但这种战役一般都以日本停止进攻而结束。”^②

在以中国共产党为主体的敌后战场上，战斗是异常艰苦的。

太原失守后，八路军迅速大步挺进敌后，陆续开创了晋察冀、晋冀豫、晋绥、山东等抗日根据地。新四军也在不长的时间内创建了苏南、苏北、皖南、豫东抗日根据地。八路军、新四军向敌后挺进，发动并依靠群

① 刘大年、白介夫主编《中国复兴枢纽》，北京出版社，1997，第165页。

② 《胡绳文集（1979—1994）》，中国社会科学出版社，1994，第321页。

众，开展游击战争，创立抗日民主根据地，不仅有力钳制着日本侵略军向正面战场的进攻，支援了友军的作战，而且在敌人后方开创出一片得到民众热烈支持的新天地。

进入战略相持阶段后，日军逐步将侵略重点转向巩固已有的占领区，对八路军、新四军建立的抗日民主根据地进行残酷的封锁、分割和“扫荡”，称为“强化治安运动”和“清乡运动”。日军侵入根据地后，见房便烧，见人便杀，见物便抢，推行“烧光、杀光、抢光”的“三光政策”。他们大搞所谓“铁壁合围”，反复“扫荡”、“清乡”。处在这样险恶的环境中，中共武装为什么能扎下根来并不断发展壮大？如果没有坚定的信念和意志，如果不能通过不断打击日本侵略者而取得百姓的信任，特别是如果不能同当地民众建立起血肉相连、生死与共的联系，是根本没有可能的。这便是它能够在敌后抗战中取得巨大成功，而国民党领导下的军队却难以做到的奥秘所在。

在此期间，八路军还发动了百团大战，鼓舞了全国人民，使所谓八路军“游而不击”的说法不攻自破。在艰苦的环境中，中共武装不但坚持斗争，而且创造出很多有效的歼敌方法，如地道战、地雷战、破袭战、武工队等，灵活有效地打击侵略者，极大丰富和发展了游击战争的战略、战术。

1941年，国际形势发生了重大变动。这年6月苏德战争爆发，12月太平洋战争爆发。1942年元旦，反法西斯侵略的26个国家，由中、英、美、苏四国领衔签署《联合国家宣言》。世界反法西斯统一战线形成，大大改变了国际关系的原有格局，也对中日战争产生了巨大影响。中、英、美三国建立军事同盟，成立中国战区，由蒋介石担任最高统帅，史迪威为中国战区参谋长。此后，中国军队组建远征军，两次进入缅甸配合盟军作战，为世界反法西斯战争写下光辉一页。在此期间，日军为打通大陆交通线，发动“一号作战”。国民党军在正面战场出现豫湘桂大溃退，它所造成的强大冲击波，使大后方人心发生急遽变动，在相当程度上埋下了国民党政府失败的重要种子。

1945年抗日战争进入战略反攻阶段。早在1944年春，八路军、新四军就开始充分利用敌后战场日军外调参加“一号作战”的机会，主动发起局部反攻。战斗主要以伪军为作战对象，侧重拔除日伪军据点，巩固扩大根据地面积和人口。1945年4月，在正面战场，中国军队发起湘西会战。

这是正面战场最后一次大规模会战，中国军队取得胜利。从此，侵华日军开始大规模战略收缩，中国军队进行了一系列反攻。8月，苏联红军出兵中国东北。15日，日本天皇宣布无条件投降。

“中国人民抗日战争的伟大胜利，为中华民族由近代以来陷入深重危机走向伟大复兴确立了历史转折点。”^①中国复兴枢纽——这就是抗日战争胜利最伟大的历史意义。

本卷的总体设计和规划由荣维木承担。具体写作分工如下：

荣维木、金以林撰写第一章；马振犊撰写第二章第一、二、四节，第三章第一、二、三、四、六节；古琳晖撰写第二章第三节、第三章第五节、第五章第五节、第六章第三节、第九章第五节；黄道炫撰写第四章第一、四节，第六章第一、四、五节，第十一章第二节，提供第一章第四节初稿；任伟撰写第四章第二节、第六章第二节；吴敏超撰写第四章第三节；邢烨撰写第五章第一至四节；郭宁撰写第六章第六、七节，第十一章第三节；吕迅撰写第七章以及第九章第一至四节；徐一鸣、张生撰写第八章第一、二节；袁成毅撰写第八章第三节；张泰山撰写第八章第四节；宋书强、张生撰写第八章第五节；王奇生撰写第十章；王龙飞撰写第十一章第一节；付辛酉撰写第十二章第一、二节；魏少辉撰写第十二章第三、四节。

金以林、陈默对全书进行了补充、修改和统稿工作。金以林负责第一、二、四、六、十一、十二章，陈默负责第三、五、七、八、九、十章。由于作者学识有限，不足之处在所难免，期待广大读者批评指教。

^① 习近平：《在纪念全民族抗战爆发七十七周年仪式上的讲话》，《人民日报》2014年7月8日。

第一章

众志成城：全国抗战的爆发

1937年7月7日，是中国人民永远铭记的日子。这一天，日本军国主义者悍然发动了全面侵华战争，妄图灭亡中国。从这一天起，中华民族的抗日战争全面展开。

全国抗战爆发之初，中国人民在极端困难的条件下，孤军奋战，独立抵抗日本侵略，在世界的东方开辟了第一个大规模抵抗法西斯侵略的战场，充分地表现出“把我们的血肉，筑成我们新的长城”这种顽强不屈的气概。抗日战争改变了中国，成为中国复兴的枢纽，在中华民族解放斗争史上写下了光辉灿烂的一页。

第一节 卢沟桥事变与日本全面侵华战争的发动

1931年九一八事变以来，日本军国主义者为了实现征服中国，最终称霸世界的企图，不断加快侵略中国的步伐。面对强敌入侵，积贫积弱的中国政府最初采取忍辱退让的“不抵抗政策”，寄希望“诉诸国联”，来迟滞日本的侵略。但中国政府的软弱更助长了日本的野心，日军占领东三省后即炮制了伪满洲国。此后，中国政府逐步调整对日政策，虽然在1932年“一·二八”淞沪抗战、1933年长城抗战中采取了“一面抵抗，一面交涉”的方针，但最终仍以签订丧权辱国的《淞沪停战协定》和《塘沽协定》而告终。1935年，日本又挑动“华北自治”运动，妄图将北平、天津和华北五省从中国分离出去。中华民族到了最危险的时候。

一 国际局势的变化与日本的扩张战略

七七事变前夜，中国的上空就已战云密布，充满着“山雨欲来风满楼”的紧张气氛。这种情形的产生不是偶然的，既有国际大背景的影响，

又是日本军国主义者加紧对华侵略必然要跨出的一大步。

从国际范围来看，局势确实异常严峻。20世纪30年代初期，为了应对1929年爆发的席卷世界的经济危机，资本主义国家之间对世界市场的争夺重新激烈起来。随着竞争的白热化，德国、日本、意大利这三个国家内最富有侵略性的法西斯势力加速兴起。希特勒（Adolf Hitler）在1933年攫取德国政权后，放手煽动狂热的民族复仇情绪，并全力扩军备战。1936年3月，他派遣军队占领莱茵非军事区，打破第一次世界大战后形成的凡尔赛体系，并且准备发动更大规模的侵略战争，以称霸世界。墨索里尼（Mussolini）控制下的意大利法西斯政权，则扬言要重建“新罗马帝国”，把地中海变为“意大利湖”，并于1936年5月吞并非洲的埃塞俄比亚。1936年7月，德、意两国又公然对西班牙进行武装干涉，建立起以瓜分世界为目标的柏林—罗马轴心。欧洲已处于战争阴云的笼罩之下。日趋紧迫的欧洲局势牵制了英、法等国的精力，这对寄望于欧洲老牌列强制衡日本霸权的中国政府来说，不啻雪上加霜。西班牙的毕尔巴鄂被攻陷的消息传到国内后，蒋介石深感忧虑：“西班牙问题日趋严重，欧洲多事，则东方更危矣。”^①

德、意法西斯势力的兴起，使得日本独霸中国、亚洲的野心迅速膨胀。1936年11月，日本同德国签订《反共产国际协定》，简称“防共协定”。第二年，意大利也参加了这个协定。德、日、意三国法西斯势力，构成了对人类和平与安全的严重威胁。

面对法西斯势力的凶猛来势，美、英、法等西方国家与德、意、日的矛盾日趋严重。但英、美等国并未估计到法西斯势力即将对人类和平产生的毁灭性威胁，仍然从自身利益出发，对其采取姑息政策。英国和法国在第一次世界大战中受到很大削弱，战争的创伤还没有完全平复，国内社会矛盾十分尖锐，其对德、意法西斯势力非但不敢采取有力的措施加以制衡，反而怀着深深的恐惧心理，害怕得罪它们就会引发战争，一味实行“绥靖政策”。而在美国国内，孤立主义思潮盛行一时，对欧洲紧张局势采取置身事外的态度。此时的苏联，出于本国利益考虑，也极力避免与德

^① 《蒋介石日记》（手稿），1937年7月2日“本周反省录”，美国斯坦福大学胡佛研究所藏，下同。

国、日本发生冲突。国际上对法西斯势力妥协退让的空气弥漫一时，这更使日本军国主义者觉得有机可乘，进而着手扩大对中国的侵略。

从日本国内来说，少壮派军人于1936年2月发动的二二六政变是一件深刻影响日本政坛结构的大事。《远东国际军事法庭判决书》对此曾评论道：东京陆军叛乱的目的是以军部内阁来代替分裂的内阁。“青年军官集团想一举而占领中国全土，并准备马上对苏战争，而使日本成为亚洲唯一的强国。”^①

二二六政变后，在日本军方的操纵下广田弘毅内阁成立。新内阁秉承军方意旨，开始筹划在中国全面扩张。4月，广田内阁决定大幅增加驻扎在华北的中国驻屯军兵力。5月，日本统帅部对明治时期山县有朋制定的《帝国国防方针》和大正时期制定的《帝国军队用兵纲领》分别进行修订。修改后的“国防方针”规定：“一旦有事，制敌机先，迅速达到战争的目的。”^②“用兵纲领”规定：“以中国为敌时，其作战要领如下：初期目标是占领华北要地和上海附近，以确保帝国权益并保护日本侨民。”^③七七事变和八一三事变就是按此进行的。关于作战兵力，陆军提出：“战时50个师团，常设师团为20个，其中6个满员师团设置于满洲，同时重视航空军备，先准备40个中队，将来必须更加快速地扩充。”海军提出作战兵力：“主力舰12艘，航空母舰10艘，巡洋舰28艘，驱逐舰战队6个（旗舰6艘、驱逐舰96艘），潜艇战队7个（旗舰7艘，潜艇70艘）”，另配“陆基航空兵队65个（每队常用机12架），舰载飞机291架”。^④

这样的兵力配置，显然不完全是针对中国。陆军的指向主要是向北针对苏联，海军的指向主要是向南针对美英。但是，无论是“北进”还是“南进”，日本都把征服中国作为实施扩张的首要步骤。

1937年初，出现一个新的动向：所谓“对华一击论”在日本军部内部迅速抬头。6月9日，也就是七七事变前不到一个月，关东军参谋长东条英机向陆军省和参谋本部提出《关东军关于对苏对华战略意见书》，其中写道：

① 《远东国际军事法庭判决书》，张效林译，五十年代出版社，1953，第69页。

② 防衛庁防衛研修所戦史室編『戦史叢書 大本営陸軍部（1）』朝雲新聞社、1967、395頁。

③ 『戦史叢書 大本営陸軍部（1）』、396頁。

④ 郭汝瑰、黄玉章主编《中国抗日战争正面战场作战记》上册，江苏人民出版社，2002，第289—290页。

“从准备对苏作战的观点来观察目前中国的形势，我们相信：如为我武力所许，首先对南京政权加以一击，除去我背后的威胁，此为上策。”^①

日本军国主义者的决心已下，战争事实上随时都可能爆发。有没有借口并不重要，即便没有，随便制造一个就可以了。七七事变前夕刚就任日本首相的近卫文麿后来写道：“余拜命组阁之时，陆军自‘满洲事变’以来所为之诸种策动，已相继成熟，在中国大陆似有一触即发之势；当时中国问题，已至非武力解决不可之程度。”^②

中日两国之间的全面战争，已无法避免。

二 中日战争全面爆发时两国力量对比

敌强我弱，是中日战争的一个显著特征。正如中共领袖毛泽东所说，“（日本）是一个强的帝国主义国家，它的军力、经济力和政治组织力在东方是一等的，在世界也是五六个著名的帝国主义国家中的一个”；而中国则“是一个半殖民地半封建的国家”，“依然是一个弱国”，“在军力、经济力和政治组织力各方面都显得不如敌人”。^③

首先从经济方面来看。尽管1929年开始的世界经济危机对日本造成了巨大冲击，但九一八事变后，日本占领了中国东北，大肆掠夺资源，加速发展军事工业，从而比较早地摆脱了经济危机。1931—1937年，日本工业增长率达到9.9%，增长速度超出西方列强，一跃成为工业强国。1937年，日本钢产量580万吨、生铁239万吨、石油169万吨，工业产值近60亿美元，占国民经济总产值的80%。而在工业中，军工企业更是迅猛发展，1937年军工投资占当年工业总投资的61.7%，年产飞机1580架、大炮744门、坦克330辆、汽车9500余辆，造船能力达到40余万吨。当然，在经济迅猛增长的同时，日本也面临后续发展乏力的困境，主要原因是工业原料严重依赖进口，尤其是铁矿、石油、原煤、有色金属，完全需从国外输入。因此它的对外扩张欲望也愈加迫切。而此时的中国，仍是一个以自然

① 秦郁彦『日中戦争史』河出書房新社、1961、333頁。

② 〔日〕近卫文麿：《日本政界二十年——近卫手记》，高天原、孙识齐译，国际文化服务社，1948，第8页。

③ 毛泽东：《论持久战》（1938年5月），《毛泽东选集》第2卷，人民出版社，1991，第447、449页。

经济为主的农业国，长期受到帝国主义的压迫，积弱积贫面貌并未改变。1937年中国的国民生产总值仅为13.6亿美元，不到日本的1/4，生铁产量95.9万吨，钢产量4万吨；而与国防相关的飞机、坦克、汽车，则全无生产能力。^①

其次从军事力量来看。1937年中日战争全面爆发前，日本陆军有17个常备师团、4个独立混成旅团、4个骑兵旅团、5个野战重炮旅团、3个战车队、16个飞行联队（内辖54个飞行中队）以及十余个守备队，现役军人共计约38万人。此外，在完备的征兵制度下，日本另有预备役73.8万人、后备役87.9万人、第一补充兵157.9万人、第二补充兵90.5万人，总计410万人。海军方面，1937年6月统计，服役军舰包括战列舰、航空母舰、重巡洋舰、轻巡洋舰、驱逐舰、潜水艇、潜水母舰、布雷艇、猎潜艇等共285艘，总吨位达115.3万吨，位居世界第三。^②空军作战方面，日本未设独立的空军军种，而是在陆、海军分设航空队。其中，陆军设有3个飞行团及关东军飞行集团、航空兵团直属飞行队，共计54个飞行中队，具备空战、轰炸和侦察等综合作战能力；海军陆基作战飞机458架，舰载作战飞机182架，总计640架。^③

中国在抗日战争全面爆发时，共有陆军182个师又46个独立旅，骑兵9个师又6个独立旅，炮兵4个旅又20个独立团，总兵力170余万人。^④武器装备方面，除中央军70个师配备部分德式武器外，其余地方军队的武器因大多通过自筹获得，不仅质量低劣，且五花八门，不成体系，更普遍缺少重武器。海军方面，中国仅有舰艇60余艘，排水量6万余吨。^⑤空军方面，中国有各种作战飞机305架，均为国外进口，因缺少配件，作战消耗过大，开战不到一年便仅剩126架可以战斗，此后又陆续补充104架。^⑥

上述敌强我弱的状况，直至太平洋战争爆发之际都没有改变。而中国

① 参见刘庭华编《中国抗日战争与第二次世界大战系年要录统计荟萃（1931—1945）》，海军出版社，1988。

② 防衛庁防衛研修所戦史室編「戦史叢書 中国方面海軍作戦（1）」朝雲新聞社、1974、230頁。

③ 「戦史叢書 中国方面海軍作戦（1）」、232頁。

④ 何应钦：《八年抗战之经过》，香港，中和出版有限公司，2015，第49页。

⑤ 转引郭汝瑰、黄玉章主编《中国抗日战争正面战场作战记》上册，第299页。

⑥ 何应钦：《八年抗战之经过》，第332页。

能够在敌我力量对比处于极端劣势的情况下，坚持独立作战4年多，除了中国人民的不屈精神之外，敌小我大这个客观条件也起到了重大作用。日本的小表现在它的国土面积仅及中国的1/28，人口是中国的1/6，本土缺少战略资源；中国的大表现在人口众多、国土宽广、资源丰富。尽管敌强我弱的局势决定了中国不能很快战胜侵略者，但敌小我大的对比决定了侵略者不可能迅速征服中国。战争最后的胜利，不仅取决于敌我力量对比的转换，更取决于中国人民战胜敌人的必胜信念。

三 战前敌我态势

日本发动全面侵华战争，是以夺取平津和华北为开端的。九一八事变之后，日本即把下一个侵略目标放在了华北。

第一，从地理位置来看，华北毗邻东北。日本关东军占领东三省后，华北就成为中日两军对峙的前沿地带，自然成为日军蚕食的下一个目标。同时，由于东北地区实际已成为日本侵华的战略基地，而华北又是由这个基地向全中国扩张的枢纽，所以通过华北，既可向南入侵华中，又可向西进犯西北腹地。

第二，从军事角度来看，截至1936年底，日本驻东北的关东军已达4个师团，另有驻朝鲜军2个师团。日本无论采取局部蚕食，还是全面侵略的政策，都可以比较方便地在华北取得比中国其他地区更为有利的战绩。另外，由于日本时刻把苏联作为主要假想敌国，其对外扩张战略包含了针对苏联的“北进”计划，因此，夺取华北可以扩充日本的“北进”战略基地，截断中国与苏联的北面通路。同时，一旦发生对中、苏两面作战，还可以灵活转运兵力。

第三，从政治方面来看，华北地方政权远离蒋介石控制的中央政府，保持一定的政治独立性。1928年国民政府统一全国后，由于中国内部的不统一，出现各派地方势力轮番执掌华北政权的局面，而南京政府的实际控制力从未真正达到华北。1935年华北事变后，原西北军宋哲元部主持的冀察政务委员会，实际上与南京中央仍有嫌隙。而日本正是利用这一矛盾，试图把中央势力从华北排挤出去。卢沟桥事变后两地最初的谈判，也反映了日本在这方面的谋略。

第四，从经济方面来看，华北有着丰富的物产资源，其中包括与战略